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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Contagios de Covid pasan de 30 a 400 al día en CDMX 
Eduardo Clark, de Gobierno Digital, considera que no se debe hablar de una ola, sino de un 
repunte de casos. En América se registra un aumento de 21% en muertes, señala OMS 

 
TEPJF reparte sanciones por la revocación 
Impone multas y amonestaciones 

 
Secan gasto para el agua 
Retrasan inversiones para obras aprobadas 

 
Guerrero: crimen controla la cadena productiva de básicos 
Inseguridad. Comerciantes se ven desplazados en siembra, distribución y venta de mercancías 
como jitomate, aguacate, limón, carne y pollo; involucran a las bandas de Los Tlacos y Los 
Ardillos en esa trama 

 
Una recesión en EU “no es inevitable”, sostiene Joe Biden 
Cunde el aumento de tasas en el mundo para contener la carestía 

 
Perciben cada vez más cerca recesión en EU 
Analistas. La duda no es si habrá periodo recesivo, si no cuando iniciara 

 
Bolsas pasan del impulso por alza de tasas a alarma por temor de recesión 
Acumulan caída de 6% en esta semana 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO: decidirá la FGR si indaga posibles delitos derivados de 
audios revelados de Alito  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/17/politica/005n2pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que le 
corresponderá a la Fiscalía General de la República determinar si de las 
revelaciones surgidas de los audios que se han difundido del dirigente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, se desprende el inicio de 
investigaciones sobre posibles delitos. Descartó que su gobierno 
promoviera alguna acción legal porque se le acusaría de persecución y he 
dicho muchas veces que no es mi fuerte la venganza. 
 
TEPJF reparte sanciones por la revocación; impone multas y 
amonestaciones  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/tepjf-reparte-sanciones-por-la-revocacion-
impone-multas-y-amonestaciones/1521354 
A más de dos meses de que se realizó la consulta de revocación de mandato, 
la Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) sancionó a políticos que violaron las reglas del ejercicio. 
Tanto el PAN como Morena y sus líderes nacionales, Marko Cortés y Mario 
Delgado, respectivamente, fueron multados por difundir la revocación. El 
morenista deberá pagar 57 mil pesos por promover la consulta a favor del 
Presidente. También será sancionado el vocero de la bancada de Morena en 
el Senado por difundir propaganda gubernamental en las cuentas oficiales 
del grupo parlamentario.  
 
FGR tiene 3 carpetas contra García Luna; solicitarían su 
deportación  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fgr-tiene-3-carpetas-contra-garcia-luna-
solicitarian-su-deportacion/1521339 
La Fiscalía General de la República (FGR), ha obtenido tres órdenes de 
aprehensión por diversos delitos desprendidos contra Genaro García Luna, 
derivadas de las diversas carpetas y procesos en su contra.  
De acuerdo con la ficha informativa de la FGR, la primera orden de 
aprehensión contra el extitular de la extinta Secretaría de Seguridad Pública  
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Federal (SSPF), es por los delitos de uso indebido de atribuciones y 
facultades, y asociación delictuosa por la construcción de diversos penales 
de máxima seguridad (Caso CEFERESOS). La segunda orden de 
aprehensión es por enriquecimiento ilícito; y la tercera, por introducción 
ilegal de armamento (Caso Rápido y Furioso). Además de las órdenes de 
aprehensión, las autoridades Federales, llevan a cabo diversas 
investigaciones en trámite de las que se espera el cumplimiento de 
solicitudes de asistencia jurídica internacional, frente a Estados Unidos para 
solicitar su deportación al país. 
 
Ante recuperación, mayor inseguridad enciende alertas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ante-recuperacion-mayor-inseguridad-enciende-
alertas 
Alertas de viaje por la inseguridad, contratación de elementos de seguridad, 
aumento en las primas de seguros por robo de mercancías en las carreteras, 
cancelaciones de rutas y desconfianza de turistas hacen que la inseguridad 
pública en el país sea uno de los principales obstáculos para el desarrollo de 
las economías regionales, alertó el Banco de México (Banxico).  
De acuerdo con el Reporte de Economías Regionales del banco central, la 
elevada inflación y la inseguridad pública son los principales factores que 
pueden limitar la reactivación tras el impacto de la pandemia.  
Al respecto, la investigadora del grupo de expertos México, ¿cómo vamos?, 
Brenda Flores, dijo a EL UNIVERSAL que las más afectadas son las pequeñas 
y medianas empresas, pues se trata de las organizaciones que más empleos 
generan. 
 
Secan gasto para el agua  
https://www.reforma.com/secan-gasto-para-el-agua/ar2421572 
Pese a las alertas mundiales de crisis por el cambio climático, en los pasados 
10 años el Gobierno de México fue bajando el gasto en administración de 
recursos hídricos, abasto de agua potable y recolección y tratamiento de 
líquido residual hasta cortarlo en un 50 por ciento a este año. 
Un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la 
Cámara de Diputados revela que mientras en 2012 el presupuesto asignado 
fue de 50 mil 765 millones, para 2022 se redujo a 25 mil 859 millones. 
El monto aprobado disminuyó así a una tasa anual de 6.5 por ciento en 
términos reales, mientras que el gasto ejercido lo hizo en 8.3 por ciento. 
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Encarecería 4T aún más el gas  
https://www.reforma.com/encareceria-4t-aun-mas-el-gas/ar2421658?v=3 
El precio del gas natural que pagan las empresas en México, mismo que se 
ha encarecido en los últimos meses por factores internacionales, se 
presionaría aún más de prosperar la intención del Gobierno de la 4T de que 
sólo se compre el hidrocarburo importado a la CFE o Pemex, coincidieron 
especialistas. Ayer, Grupo REFORMA publicó que la Secretaria de Energía, 
Rocío Nahle, envió un oficio a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y al 
Centro Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas) en el que les pide que 
todo el gas que se venda sea transportado en los ductos de la CFE, ya que 
éstos están operando con una capacidad ociosa que de cualquier manera 
tiene que pagar por contratos del Gobierno anterior. 
 
Crecen denuncias contra aspirantes  
https://www.reforma.com/crecen-denuncias-contra-aspirantes/ar2421716?v=3 
Ciudad de México. - La bancada del PRI en el Senado presentará ante el INE 
una queja contra la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y los Secretarios 
Adán Augusto López, de Gobernación, y Marcelo Ebrard, de Relaciones 
Exteriores, por el evento que celebró Morena el domingo pasado en Toluca. 
La denuncia se suma a las que el PRD y el PAN presentaron ante el Instituto 
Nacional Electoral (INE) por actos anticipados de precampaña y campaña. 
De acuerdo con el documento priista, los tres funcionarios incurrieron en 
actos anticipados de precampaña y campaña, y violaron el artículo 134 
Constitucional, que proscribe el uso de recursos públicos que puedan incidir 
de manera indebida en la contienda electoral o en la voluntad de la 
ciudadanía. 
 
Proyectan que Dos Bocas sea almacén antes que refinería  
https://www.milenio.com/negocios/proyectan-que-dos-bocas-sea-almacen-antes-que-
refineria 
Aun cuando se inaugure la refinería OImeca en Dos Bocas, Tabasco, el 
próximo 2 de julio, la instalación no procesará petroleo hasta 2024; sin 
embargo, sí podrá almacenar gasolina primero, aseguran especialistas.  
De acuerdo con la Secretaría de Energía, la construcción de obra consiste 
en la instalación de 17 plantas de proceso, 57 tanques y 34 esferas de 
almacenamiento, además de talleres, cuarto de control, edificios 
administrativos y de servicios.  
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La última actualización que dio la dependencia en la conferencia matutina 
del presidente Andrés Manuel López Obrador revelan que en la zona de 
almacenamiento se realiza el detallado final de los tanques esféricos. 
 
Guerrero: crimen controla la cadena productiva de básicos  
https://www.milenio.com/politica/guerrero-crimen-controla-cadena-productiva-basicos 
Guerrero. - El crimen organizado en Guerrero logró penetrar la cadena 
productiva de insumos básicos, desde la producción, la distribución y la 
venta de productos como el jitomate, el aguacate, el limón o la carne, 
dejando al pollo como el último bastión de una lista de alimentos que no 
había podido ser cooptado por la mafia. De acuerdo con los comerciantes, 
bandas como Los Tlacos y Los Ardillos son las que se disputan esos 
mercados, principalmente el del pollo; incluso operan a través de familiares 
y construyen redes de repartición que usan la ruta de Chilpancingo a 
Petaquillas. Los atentados contra trabajadores y distribuidores de pollo 
originarios de la comunidad de Petaquillas, así como la repentina 
reactivación en las ventas, dejaron en evidencia cómo las organizaciones 
delincuenciales ya controlan las cadenas de suministro, utilizando la 
violencia y el miedo como método de presión. 
 
‘Industria debe apoyar en crisis del agua’  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/industria-debe-apoyar-en-crisis-del-agua 
Monterrey. - El gobernador Samuel García Sepúlveda pidió a los industriales 
ayudar a Nuevo León a salir de la crisis del agua, durante la presentación del 
Plan Maestro del Agua para empresarios y representantes de la sociedad 
estatal. El mandatario estatal consideró que “la industria tiene que aportar 
y ayudarle a Nuevo León a salir de esta crisis”, y aseguró que su gobierno no 
está cruzado de brazos ni espera que las lluvias solucionen el problema. Por 
el contrario, dijo, se realizan diversas acciones para salir de la crisis, aun 
cuando se estima que la próxima semana lleguen las lluvias al estado. 
“Lo importante que ustedes sepan es que nosotros estamos trabajando 
partiendo de que no va a llover, porque no podemos arriesgar a la 
naturaleza, pero obviamente, si llueve, lo que pusimos del mes de agosto se 
puede recorrer a una fecha anterior”. 
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Contagios de Covid pasan de 30 a 400 al día en CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/contagios-de-covid-pasan-de-30-400-al-dia-en-
cdmx 
Ciudad de México. - En las últimas seis semanas se ha registrado un repunte 
de casos de Covid-19 en la Ciudad de México, pasando de 30 a 400 contagios 
al día, es decir, la positividad del total de las pruebas se ha incrementado de 
4% a 15%, informó el director general de Gobierno Digital de la Agencia 
Digital de Innovación Pública (ADIP), Eduardo Clark. “Por la magnitud del 
incremento de casos que se está dando en este momento, no estamos 
considerando por ahora ningún tipo de medida restrictiva ni económica, ni 
social, ni educativa”, aseguró en entrevista con EL UNIVERSAL. Clark aclaró 
que a los ciudadanos no les dejó de importar el virus, sino que es una 
tendencia natural del Covid-19, pues han observado que cada cuatro a seis 
meses está presentando la capacidad de reinfectar a las personas y reducir 
la inmunidad. 
 
Biden dice que una recesión en EU no es inevitable  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/17/economia/017n3eco 
Washington. - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, reconoció que 
una recesión no es inevitable y confía en que la mayor economía mundial y 
principal socio comercial de México pueda superar la inflación, que 
actualmente se encuentra en el nivel más elevado en casi 41 años. 
Sobre las advertencias de los economistas de que Estados Unidos podría 
dirigirse a una recesión, el presidente explicó: Primero que nada, no es 
inevitable. Segundo, estamos en una mejor posición que cualquier otra 
nación del mundo para superar esta inflación. La Reserva Federal de 
Estados Unidos (Fed) aumentó el miércoles en tres cuartos de punto 
porcentual la tasa de interés. Se trata del mayor incremento de la tasa de 
referencia desde 1994, una medida con la que busca disminuir la inflación, 
al tiempo que advirtió sobre una economía en desaceleración. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-abogado-de-la-viuda-
de-chente-fernandez-y-su-estrategia 
Nos cuentan que el abogado de la señora Refugio Abarca, viuda de Vicente 
Fernández, anda en boca de funcionarios de Gobernación y de grupos 
feministas. Esto porque causó sorpresa la decisión de Marco del Toro de 
echar mano del argumento de la violencia de género en la disputa que 
sostiene doña Cuquita con Televisa por la transmisión de la serie sobre su 
difunto esposo, “El último rey”. Nos hacen notar que en el antiguo Palacio 
de Cobián consideran que la estrategia del famoso abogado, que ha 
representado legalmente a personajes como Elba Esther Gordillo y 
Napoleón Gómez Urrutia, podría debilitar la batalla de las mujeres para 
asegurar protección frente a las múltiples formas de violencia y la frecuente 
revictimización a que son sometidas. El sentir de los funcionarios es que al 
no haber logrado detener las transmisiones de la teleserie, don Marco quiso 
montar el caso en la causa feminista sin demasiados elementos. Habrá que 
ver qué visión se comparte en tribunales cuando se desahogue la demanda. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-17/op228543 
NO SE lo digan a nadie, pero en San Lázaro ya existe un acuerdo entre los 
partidos para que un panista encabece la Mesa Directiva, y ése sería 
Santiago Creel. Curiosamente quienes podrían descarrilar esta designación 
serían sus propias compañeras de bancada. 
BAJO el principio de la paridad de género, le tocaría a una mujer ocupar esa 
posición, por lo que no se descarta que pudiera haber una protesta de las 
legisladoras panistas. De acuerdo al análisis de una consultora que circula 
de manera restringida, Margarita Zavala tiene todo para encabezar la 
Cámara de Diputados... excepto el apoyo de Morena. 
ANTE ese veto contra la ex aspirante presidencial, quienes suenan más son 
las diputadas Cecilia Patrón Laviada, María Elena Pérez-Jaén y Patricia 
Terrazas. ¡Hagan sus apuestas! 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-abogado-de-la-viuda-de-chente-fernandez-y-su-estrategia
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-abogado-de-la-viuda-de-chente-fernandez-y-su-estrategia
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-17/op228543


 

 

 

 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1406 
Que en el Senado ya están listos para recibir al secretario Técnico de la Junta 
de Coordinación Política, José Manuel del Río Virgen, y confían en que las 
autoridades de Veracruz lo liberen en las próximas horas luego de que un 
Tribunal Federal lo amparó al considerar que no hay elementos que 
demuestren que sea el homicida de René Tovar, candidato de Movimiento 
Ciudadano. Su jefe, Ricardo Monreal, destacó que la justicia federal 
corrigiera el abuso cometido por la “justicia veracruzana, que cuenta con 
fiscales y jueces a modo”, y remató: “teníamos razón”. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO apostó dinero del pueblo… y lo perdió  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/amlo-aposto-dinero-del-
pueblo-y-lo-perdio-0 
El presidente lo quiere presentar como un logro de su gobierno. En realidad, 
es uno de sus fracasos más estrepitosos. Un fracaso que, además, traiciona 
su promesa de no usar dinero del pueblo para salvar empresarios. Y no lo 
hizo una vez. Lo hizo dos veces y con la misma empresa, Altán Redes, 
consorcio español cuyos dueños supieron meterse en el corazón —y el 
bolsillo— de Palacio Nacional. La historia es bastante sencilla. López Obrador 
encargó a estos empresarios consentidos de la 4T su ambicioso plan 
Internet para Todos: conectividad en todos los rincones del país. Cuando vio 
que fracasaba, el presidente AMLO siguió el manual de otros presidentes y 
metió la mano en el bolsillo del pueblo para inyectarle dinero a la empresa 
privada: ordenó que los ahorros de los trabajadores en las Afores se 
invirtieran en Altán Redes para capitalizarla y ayudarle a lograr su objetivo. 
Pero fracasó de nuevo.  
 
Mario Maldonado 
AMLO reúne a magnates y presume cuentas alegres  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-reune-magnates-y-
presume-cuentas-alegres 
Andrés Manuel López Obrador se reunió ayer con la plana mayor de los 
empresarios del país, los magnates del Consejo Mexicano de Negocios, 
quienes se congregaron en el Museo Kaluz de la Ciudad de México para 
escuchar al Presidente y a su secretario de Hacienda hablar de puros datos 
alegres: la estabilidad económica y financiera, la recuperación del empleo, 
la inversión extranjera, la integración latinoamericana con Norteamérica y 
su próxima visita a Estados Unidos, para conversar con Joe Biden. 
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Sergio Sarmiento 
Entre apagones  
https://www.reforma.com/entre-apagones-2022-06-17/op228545 
"Con el apagón, ¡qué cosas suceden!". Ernesto Cortázar 
Hace unos días tuve una plática con un grupo de ejecutivos de empresas. 
No fue una conferencia, sino más bien una discusión que inicié con una 
presentación sobre la situación política y económica del país. Cuando llegué 
a los factores negativos para el crecimiento, entre ellos las nuevas 
restricciones a la inversión en electricidad, se registró un apagón. Entre risas 
me acusaron de haber llegado a un acuerdo con Manuel Bartlett para que 
coincidiera con ese momento de la presentación. 
 
Carlos Marín 
Chiste de risa loca sobre García Luna  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/chiste-de-risa-loca-
sobre-garcia-luna 
Darle crédito al chisme de que Genaro García Luna fue sopeado en su celda 
por un reo habilitado de “agente encubierto” y que por un teléfono celular 
ordenó contactar a la mafia rusa para asesinar a un supuesto testigo, ni más 
ni menos que Reynaldo, El Rey Zambada, es cuando menos tan idiota como 
el cuento mismo. Implica suponer que la prisión estadunidense donde está 
recluido es igual de vulnerable que las cárceles mexicanas, y que el ex 
director de la Agencia Federal y ex secretario de Seguridad Pública en el 
gobierno de Felipe Calderón, a quien se le imputa recibir sobornos de El 
Chapo Guzmán, no solo es imbécil, sino que desconoce prácticas policiacas 
elementales y ni siquiera de películas o series de televisión digirió 
enseñanzas tan básicas como desconfiar de cualquier desconocido.  
 
Joaquín López-Dóriga 
Solo con las causas no alcanza  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/solo-con-las-causas-
no-alcanza 
Convierten a la justicia en otra víctima del poder. Florestán  
La violencia es, con la pobreza, la desigualdad, la salud, la educación y la 
economía, el más grave problema del gobierno de la 4T, crisis que no ha 
podido reducir por más que, en sus otros datos, el presidente López Obrador 
diga lo contrario y defienda su frase, que no estrategia, de abrazos y no 
balazos.  
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La realidad es que en lo que va de su gobierno, desde el 1 de diciembre de 
2018, cuando con la sola conjunción de la fecha y su arribo a la Presidencia 
decía que iba a acabar con la violencia y la corrupción, lo que era imposible 
pero él repetía, se han cometido 123 mil 435 homicidios dolosos al día de 
ayer, que supera el total de los 120 mil 463 en el sexenio de Felipe Calderón, 
duplica los 60 mil 280 de Vicente Fox y va en vías de rebasar los 156 mil 66 
en el gobierno de Enrique Peña Nieto, ya que de acuerdo con las 
proyecciones de T-Research, de mantener la actual tendencia llegaría al 30 
de septiembre de 2024 con 211 mil 428.  
 
Enrique Quintana 
Nos cambiará el mundo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/17/nos-cambiara-el-
mundo/ 
Parecía que los mercados bursátiles y financieros no resentirían el 
“manotazo” que la Fed dio hace un par de días con la elevación de las tasas 
de interés. Tras conocerse la decisión el miércoles, incluso diversos 
mercados accionarios se fueron para arriba y parecía que ya se había 
descontado el impacto económico de este incremento. 
Pues no fue así. 
Apenas ayer se comenzó a percibir el dolor que puede causar a la economía 
la decisión del banco central norteamericano. 
 
Darío Celis 
El “gol” a Banorte por 1,200 mdp  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/17/el-gol-a-banorte-por-
1200-mdp/ 
BANORTE LOGRÓ DESACTIVAR un megafraude en su contra por la friolera 
de mil 200 millones de pesos, derivado de un viejo litigio que inició hace 15 
años y que hoy está llegando a su fin. 
La familia Gómez había logrado unos años atrás una condena en su favor y 
con cargo al banco que preside Carlos Hank González por esos mil 200 
millones de pesos. 
Pero la pretendida condena es producto de un fraude del dueño de una 
sociedad que se constituyó en las Islas Vírgenes Británicas en 1994, y de una 
cuadrilla de abogados.  
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Dicha sociedad es Altamont Securities Limited, que en noviembre de 2007 
inició un juicio en contra de Banorte y que concluyó con la condena al pago 
de un millón 808 mil 354 pesos, más rendimientos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿De qué se ríe, Presidente?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/17/de-que-se-
rie-presidente/ 
Con una amplia risa, el presidente Andrés Manuel López Obrador mostró 
ayer en la mañanera una fotografía tomada en enero de 2007 donde 
aparece el presidente Felipe Calderón con una fatiga militar en medio de 
dos gobernadores, Francisco Ramírez Acuña, de Jalisco, y Lázaro Cárdenas, 
su actual coordinador de asesores, de Michoacán. Toda su narrativa estuvo 
intercalada con la derrota que sufrió en las elecciones de 2006 y cómo, 
mientras Calderón se embarcaba en la guerra contra las drogas para ganar 
legitimidad, indicó, él reinició su peregrinar por el país en lo que sería una 
nueva búsqueda por el poder. “Fui el primero en criticar esa política de 
seguridad”, remachó. 
 
Martha Anaya 
¡Alito / Aguanta / El pueblo se levanta!  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/17/alito-aguanta-el-pueblo-se-levanta-
414421.html 
Pusieron el tema en la canibalesca mesa de la mañanera: Alejandro Moreno, 
el vapuleado presidente del PRI. ¿Debían las fiscalías –general de la 
República y de Inteligencia Financiera– investigarlo (por enriquecimiento 
ilícito)? 
– Que investiguen– diría el Presidente–, pero yo no me meto cuando se trata 
de cuestiones partidistas; si no, nos acusan de persecución…Pero más tardó 
en soltar lo anterior que en volver al tema con tono sarcástico: 
– Son unos ingratos los opositores. Se quedan callados. Ahora ni lo conocen, 
cuando él les dio todo… 
¿No ha salido este señor del PAN (Marko Cortés) a defenderlo? ¿Fox, 
Calderón, Creel, Diego…?, interrogó el Presidente desde la tribuna de su 
conferencia matutina. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/17/opinion/008o1pol 
A las graves acusaciones que en lo general se han hecho contra Genaro 
García Luna (GGL) se añade ahora, con mayor especificación y desde una 
fiscalía estadunidense, la evidencia de los intentos del acusado para silenciar 
a periodistas a través del acoso y con sobornos. Gran tema, pues durante el 
funesto reinado policial de GGL hubo una constante versión de que con 
dinero público y, sobre todo, con efectivo fuera de fiscalización, se pagó el 
silencio en temas delicados, a la vez que el aplauso bajo pedido de 
columnistas, conductores de programas de radio y televisión, y directivos y 
propietarios de ciertos medios de comunicación tradicionales. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/17/opinion/006o1eco 
El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, se encuentra en un momento 
difícil, derivado, entre otros problemas, de la inflación más alta de las últimas 
cuatro décadas. El próximo noviembre tendrá elecciones congresionales, 
momento decisivo para su administración ¿Qué presidente estadunidense 
de los últimos años te ha caído mejor? Es el tema del sondeo de esta 
semana. Los resultados aparecen en la gráfica. 
Metodología 
El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron 816 personas; en 
Twitter, 261; en El Foro México, 398, y en Facebook, 157. Usamos la app 
SurveyMonkey. Pueden participar todos, cualquiera que sea su ideología, no 
sólo los lectores de La Jornada. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Con entrega de documentos agrarios, se garantiza certeza 
jurídica a más de 4 mil mujeres ejidatarias  
https://www.masnoticias.mx/con-entrega-de-documentos-agrarios-se-garantiza-certeza-
juridica-a-mas-de-4-mil-mujeres-ejidatarias/ 
Estado de México, Temoaya. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), en coordinación con la Procuraduría Agraria (PA) y el 
Registro Agrario Nacional (RAN), ha entregado más de 4 mil documentos 
agrarios a ejidatarias de todo el país para garantizar certeza jurídica de su 
patrimonio. Así lo informó el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón al 
asegurar que en esta administración federal a través de la estrategia 
‘Mujeres por el acceso a la tierra’ se estima entregar más de 10 mil 
documentos agrarios, entre certificados parcelarios y títulos de propiedad, 
para lograr que las familias de los ejidos tengan tranquilidad y seguridad 
jurídica de sus tierras. «Es prioridad para este gobierno seguir defendiendo 
los ejidos y las comunidades, en particular a las mujeres del medio rural para 
resguardar su patrimonio y su cultura. Con la entrega de estos documentos 
reconocemos la labor de ejidatarias y comuneras», subrayó al entregar en el 
municipio de Temoaya más de 500 documentos agrarios de los cuales, 80% 
son de mujeres ejidatarias. 
 
Avalan ejidatarios entregar en comodato parcela escolar a la 
Guardia Nacional  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/avalan-ejidatarios-entregar-en-
comodato-parcela-escolar-a-la-guardia-nacional/ 
Tlaxcala. - Por mayoría de votos, ejidatarios de San Luis Huamantla avalaron 
la entrega de una parcela de la escuela primaria federal “Gabriela Mistral” a 
la Guardia Nacional (GN), en comodato por un tiempo de 30 años, informó 
Alfredo Montiel Bretón, excomisariado ejidal. Refirió que alrededor de 120 
ejidatarios que asistieron a la asamblea celebrada este miércoles 15 de junio, 
cerca de 87 votaron a favor de esta propuesta, aproximadamente 20 lo 
hicieron en contra y el resto se abstuvo. Consideró que la plenaria fue “muy 
amañada” porque no se difundió debidamente y porque se realizó en un día 
laboral, ya que siempre se convoca los días domingo. Agregó que la 
Procuraduría Agraria (PA) dio fe y que prácticamente con este trámite 
avanza el proceso de cesión de la parcela a la GN.  
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“La gente afín al comisariado ejidal actual, Jaime Montiel, fue la que estuvo 
de acuerdo en votar a favor.  Seguramente se notificará pronto de este 
acuerdo a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y a la GN”, comentó. 
 
Instalan el Consejo Municipal de Desarrollo Urbano  
https://jalisco.quadratin.com.mx/puerto-vallarta/instalan-el-consejo-municipal-de-
desarrollo-urbano/ 
Jalisco, Puerto Vallarta. - El alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez, instaló 
este jueves el Consejo Municipal de Desarrollo Urbano de Puerto Vallarta 
2021-2024, órgano auxiliar de participación social, vecinal y de consulta, en 
el marco del proceso de actualización de los instrumentos municipales de 
planeación urbana. Uno de los ejes principales del gobierno del Profe Michel 
es el desarrollo de la ciudad, por lo que es indispensable una planeación 
correcta y para lograr los objetivos, es necesario integrar las voces de 
quienes habitan el municipio y de los expertos en la materia. 
Así, integran el comité representantes de los sectores público, privado y 
social del municipio: el presidente municipal, el presidente de la Comisión 
Edilicia de Ordenamiento Territorial…  
Asimismo, el rector del Centro Universitario de la Costa, los dirigentes de tres 
asociaciones de vecinos (de las colonias Lomas de Enmedio, López Mateos 
y Vista Hermosa), el secretario general del Sindicato de Trabajadores y 
Empleados de la Industria de la Construcción Costa Norte de Jalisco, 
representantes de la Procuraduría Agraria de Jalisco, de COPARMEX, de la 
Asociación de Hoteles y Moteles, del Departamento de Ciencias Exactas de 
la Universidad de Guadalajara, de la Cámara Nacional de Comercio 
(CANACO), y un regidor por cada partido político representado en el 
Ayuntamiento (Morena, Movimiento Ciudadano y Verde Ecologista). 
 
RAN aún no recibe acta de asamblea de La Pila; Procuraduría 
Agraria la considera inválida  
https://antenasanluis.mx/ran-aun-no-recibe-acta-de-asamblea-de-la-pila-procuraduria-
agraria-la-considera-invalida/ 
Mientras el Registro Agrario Nacional (RAN) informó que no ha recibido para 
registro el acta de la asamblea del 5 de junio en el ejido La Pila para dotar de 
dominio pleno a un grupo de empresarios sobre mil 888.9 hectáreas, la 
Procuraduría Agraria Nacional confirmó que la asistencia de un visitador 
agrario se dio sin autorización y producto de un posible acto de corrupción. 
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Ismael Carrillo Ávila, delegado del Registro Agrario Nacional (RAN), dijo que 
a más de ocho días de que se realizó la asamblea ejidal, los ejidatarios de La 
Pila no se han presentado a solicitar el registro del acta. 
“Hasta hoy 14 de junio no se han presentado para ingresar esa acta”, expresó. 
Explicó que la finalidad de registrar el acta en el RAN es lograr que los 
acuerdos tomados por la asamblea tengan efectos para terceros, aunque 
también hay casos en los que se trata de acuerdos que manejan para uso 
interno y no acuden a esa instancia, que difícilmente sería este uno de ellos. 
Por su parte, Luis Hernández Palacios Mirón, procurador Agrario Nacional, 
señaló en entrevista con Julio Hernández López en su programa Astillero 
Informa, que en el caso del Ejido La Pila hubo un acto altamente ilícito por 
parte del magistrado del Tribunal Agrario y un supuesto acto de corrupción 
en la asistencia del visitador agrario a la asamblea del 5 de junio. 
El funcionario federal señaló específicamente que el magistrado del 
Tribunal Agrario en el Estado, sin mencionar su nombre, revocó 
indebidamente una medida cautelar sobre las mil 888.9 hectáreas 
pretendidas por los empresarios para el parque industrial, que impedía 
cualquier acción para dotarlos de dominio pleno. 
 
PRIORIDAD ATENDER DERECHOS AGRARIOS DE LOS 
HABITANTES DE APASEO EL GRANDE  
https://guanajuatosur.com/2022/06/prioridad-atender-derechos-agrarios-de-los-
habitantes-de-apaseo-el-grande/ 
Guanajuato. - Para el municipio de Apaseo el Grande es prioridad atender 
los derechos agrarios de sus habitantes, ya que cuenta con 38 ejidos, el 48% 
de su superficie es ejidal y se cuenta con un total de 4 mil 700 ejidatarios, 
por lo que este viernes iniciará una campaña para lista de sucesión con 
apoyo del Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria. 
El director de Desarrollo Agropecuario, Francisco Javier Cañada Melecio, 
explicó que hasta el 62% de los ejidatarios (hombres y mujeres) no hacen 
lista de sucesión, por lo que podría haber un promedio de 2 mil 480 
personas que no cuentan con este trámite y al fallecer sin él, la viuda (o) 
desconoce el proceso y se ven obligados a realizar las acciones legales a 
través de un abogado particular lo que puede resultar un costo elevado. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 17/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5655490&fecha=17/06/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se hace del conocimiento del público en general los 
días del año 2022, que serán considerados como inhábiles para efectos de 
los actos, procedimientos y servicios que presta la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, dependencia de la Administración Pública 
Federal Centralizada y su Órgano Desconcentrado, tanto en oficinas 
centrales, como en sus Oficinas de Representación en las Entidades 
Federativas o Regiones. 
 
DOF: 17/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5655478&fecha=17/06/2022#gsc.tab=0 
AVISO por el que se informan los datos de identificación de las Políticas, 
Bases y Lineamientos en Materia de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Servicios de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas. 
 
Inicia Sedatu trabajos de coordinación para la implementación 
de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inicia-sedatu-trabajos-de-coordinacion-para-la-
implementacion-de-la-ley-general-de-movilidad-y-seguridad-vial 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), en coordinación con las secretarías de Economía (SE), 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y Salud (SSa), inició los 
trabajos para la implementación de la nueva Ley General de Movilidad y 
Seguridad Vial que contempla la creación del Sistema Nacional de 
Movilidad y la Estrategia Nacional de Seguridad Vial con el objetivo de 
garantizar el acceso a una movilidad segura y con perspectiva de género en 
todo el país.  
 
Acusan dilación de Sedatu en caso Sempra  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/17/politica/013n4pol 
Baja California. - Pese a que ya existe una sentencia firme para que las 
autoridades le otorguen el título de propiedad al dueño original de los 
predios donde se asentó hace nueve años la empresa estadunidense 
Sempra Energy, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano  
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(Sedatu) ha incurrido en una tardanza excesiva y continúa sin expedir el 
documento. Así lo denunció Cynthia Rubio, representante legal de Ramón 
Eugenio Sánchez Ritchie, quien se ostenta como el propietario de un 
terreno de 193 hectáreas ubicado en Ensenada, Baja California, que en 2013 
fue supuestamente tomado por la fuerza por la mencionada compañía para 
instalar ahí una planta de gas. En charla con La Jornada, la litigante explicó 
que ayer se reunió con los directores de las áreas Jurídica y de Tierras 
Nacionales de la Sedatu, para saber si ya habían terminado de analizar el 
expediente del caso y, por lo tanto, expedir el título de propiedad de su 
cliente como dueño del predio llamado Las Brisas. 
 
Indemnizarán a pequeños propietarios desplazados por el 
conflicto del EZLN  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/17/politica/007n2pol 
El gobierno federal está de acuerdo en resarcir o indemnizar a los pequeños 
propietarios de tierras que fueron desplazados por el conflicto armado de 
Chiapas, dijo el director de la Unidad de Gobierno de la Secretaría de 
Gobernación (SG), Lorenzo Gómez. En una reunión con la Comisión 
Bicameral de Concordia y Pacificación (Cocopa), explicó que se trabaja en la 
creación de una carpeta que se entregará al Poder Ejecutivo, la cual servirá 
para analizar sus posibilidades financieras de etiquetar recursos dentro del 
Presupuesto de Egresos para el pago de dichas afectaciones. 
Gómez Hernández informó que se han realizado reuniones inter-
institucionales entre la Secretaría de Gobernación, la Cocopa y la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) para determinar las 
figuras jurídicas que coadyuven a dar pronta solución a las demandas de los 
pequeños propietarios que datan de hace 28 años. 
 
Bloqueo de la zona arqueológica de Dzibilchaltún seguirá; 
buscan nuevo acuerdo con el INAH  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/6/16/bloqueo-de-la-zona-arqueologica-de-
dzibilchaltun-seguira-buscan-nuevo-acuerdo-con-el-inah-327154.html 
Yucatán. - Un grupo de ejidatarios de Chablekal informó que no aceptará el 
pago del primer anticipo que dará el Instituto Nacional de Antropología e 
Historia por la expropiación de 53 hectáreas que ocupa la zona arqueológica 
de Dzibichaltún.  
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Los inconformes son los que mantienen el bloqueo de la entrada a la zona 
arqueológica desde hace cuatro meses y anticiparon que no lo levantarán 
hasta que lleguen a un acuerdo con el INAH o haya una sentencia del 
Tribunal Unitario Agrario sobre la petición de nulidad de la asamblea ejidal 
del 12 de diciembre de 2021 que dio origen a un convenio con el INAH para 
el pago de las tierras. 
 
Promueven regularización de las quemas agrícolas en el Valle 
de Mexicali  
https://monitoreconomico.org/noticias/2022/jun/16/promueven-regularizacion-de-las-
quemas-agricolas-en-el-valle-de-mexicali/ 
Baja California. - Durante la celebración del Foro “Impacto de las Quemas 
Agrícolas en el Valle de Mexicali”, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, resaltó la necesidad de promover, entre los productores de la región, 
la regularización de las quemas agrícolas, toda vez, que dichas prácticas 
podrían afectar en el corto, mediano y largo plazo, la calidad nutricional de 
los suelos y al medio ambiente. El evento se celebró en el auditorio del 
Centro de Capacitación, Investigación, Innovación Agropecuaria y 
Alimentaria (CCIIAA) del Ejido Sinaloa, en donde el Representante de la 
dependencia federal en Baja California, Juan Manuel Martínez Núñez, hizo 
hincapié en que Secretaría de Agricultura trabajará de manera coordinada 
con la SEMARNAT y el gobierno del Estado, con la finalidad coadyuvar en la 
regulación de quemas agropecuarias y auxiliar en la implementación de 
acciones como la labranza de conservación y el uso de residuos agrícolas, 
entre otras. 
 
Jiménez Pons reconoce opacidad por corrupción en la SICT  
https://www.tyt.com.mx/nota/jimenez-pons-reconoce-opacidad-por-corrupcion-en-la-sict 
“Hoy en día, las prácticas tradicionales como medicina en el transporte y 
capacitación están opacadas por grandes procesos de corrupción”, 
comentó el Subsecretario de Transportes. Rogelio Jiménez Pons, 
Subsecretario de Transportes de la SICT, señaló que con la llegada de la Ley 
General de Movilidad y Seguridad Vial se tiene una oportunidad para abatir 
malas prácticas en las carreteras y el autotransporte. 
“Hoy en día, las prácticas tradicionales como medicina en el transporte y 
capacitación están opacadas por grandes procesos de corrupción”, 
comentó en el evento “Rumbo a la implementación de la Ley General de  
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Movilidad y Seguridad Vial”, organizado por la Secretarías de Gobernación 
(SEGOB) y Desarrollo Agrario y Territorial y Urbano (SEDATU). 
Durante su participación, señaló que se necesitan generar mejores 
condiciones con la implementación de las tecnologías, vía la digitalización, 
que permitan tener mejor control en las carreteras, puertos y aeropuertos: 
“La digitalización va a ser el principal instrumento de control para todo lo 
que es corrupción en ciertos niveles”, expuso. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

